

# **Fallecen don Federico Suárez y Luis Borobio**

En este comienzo de año, han fallecido dos fieles del Opus Dei que pertenecían a la Prelatura desde hace muchos años. Don Federico Suárez, sacerdote; y Luis Borobio, profesor de arquitectura en la Universidad de Navarra.

05/01/2005

Federico Suárez Verdeguer (Valencia, 1917 – Madrid, 2005) falleció el

pasado día 1 a los 87 años de edad. Pertenecía al Opus Dei desde 1940 y fue ordenado sacerdote en 1948. Manifestó su fe en obras de servicio a la Iglesia, como había aprendido de San Josemaría Escrivá, a quien siempre profesó un cariño filial.

Desde su ordenación, desarrolló una amplia labor sacerdotal, especialmente en el ámbito universitario como capellán de algunas residencias impulsadas por personas del Opus Dei. En estos últimos años, dedicó gran parte de su tarea pastoral a la predicación de ejercicios espirituales a toda clase de personas.

Fue catedrático de Historia Moderna y Contemporánea de España en Santiago de Compostela desde 1948, y posteriormente desempeñó el cargo de primer Decano de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Navarra. Publicó más de 20

volúmenes de investigación histórica.

Publicó también difundidos libros de espiritualidad, traducidos a varios idiomas: ‘La Virgen nuestra Señora’, ‘La Santa Misa’, ‘La puerta angosta’, ‘Después’, ‘La Pasión de Nuestro Señor Jesucristo’...

Fue nombrado capellán de la Casa Real en 1975, cargo que mantuvo hasta su fallecimiento. La capilla ardiente, instalada en su domicilio, fue visitada por los Reyes y la Infanta Doña Cristina, que rezaron ante sus restos mortales, y recordaron con emoción los años compartidos.

## **Luis Borobio, arquitecto**

Luis Borobio Navarro (Zaragoza, 1924 – Pamplona 2005) falleció el pasado día 2 a los 80 años de edad, tras una larga enfermedad. Fue catedrático de Estética y Profesor Honorario de la Escuela Técnica

Superior de Arquitectura de la Universidad de Navarra.

Estudió la carrera en Madrid, donde se incorporó al Opus Dei en 1944. Amplió estudios durante un año en Roma tras titularse como arquitecto en 1950. Despues de trabajar durante quince años en Colombia, donde desarrolló una intensa actividad como intelectual y artista, llegó a Pamplona en 1968 donde dio clase en la Escuela de Arquitectura de la Universidad de Navarra hasta su jubilación.

Fue siempre un magnífico profesor: toda una institución como tal. Generaciones de estudiantes recuerdan su magisterio brillante, entregado, pedagógico y caluroso. Hacía sencillo lo más complejo y enseñaba a sus alumnos a digerir los conocimientos y adquirir destrezas insospechadas. Pero hay algo que destaca sobre todo lo demás: su gran

sentido del humor y su alegre y generosa humanidad.

Figura polifacética, fue a lo largo de toda su vida a la vez ensayista, pintor, caricaturista, poeta, escritor y hasta músico. Escribió diversos libros de estética y teoría del arte, como los titulados 'El arte y sus tópicos', 'Razón y corazón de la arquitectura', 'Historia sencilla del arte' o 'El arte expresión vital'.

## **Mensaje del Prelado**

El Prelado del Opus Dei, monseñor Javier Echevarría, al conocer estos fallecimientos ha expresado en una carta su “dolor –siempre vivo, profundo, pues es una gracia la unidad fraterna que vivimos en la Obra- y la alegría por la conciencia clara de que ahora se encuentran gozando ante la Gloria”.

“Agradezcamos al Señor esta ‘caricia’ con la que ha dispuesto que nos

llegue su tirón –su bendición- en la fiesta de la Maternidad de la Santísima Virgen; y no olvidemos lo que tantas veces nos hacía considerar nuestro Padre: que la auténtica felicidad tiene sus raíces en forma de Cruz”.

---

pdf | Documento generado  
automáticamente desde [https://  
opusdei.org/es-es/article/fallecen-don-  
federico-suarez-y-luis-borobio/](https://opusdei.org/es-es/article/fallecen-don-federico-suarez-y-luis-borobio/)  
(15/01/2026)